

EL TIEMPO. Observaciones meteorológicas verificadas en el día de la fecha.—En 24 horas.—Temperatura máxima al sol y al aire libre, 26,60.—Idem a la sombra, 23,04.—Idem mínima idem, 11,00.—Idem media idem, 17,20.—Oscilación, 12,40.—Agua de lluvias en milímetros, 0,10.—Agua evaporada en milímetros, 3,60.—Observaciones a las 7 de la mañana: Altura barométrica en mm. a 0°, 757,30.—Temperatura a la sombra, 14,40.—Idem de termómetro húmedo, 12,40.—Tensión del vapor, 9,50.—Humedad relativa, 78,00.—Estado del cielo, despejado.—Dirección del viento, N. E.—Fuertes, ventolina.—Recorrido en 24 horas, 116.

El Sur

PRECIOS DE SUSCRIPCION	
Córdoba, un mes	2 pesetas
Provincias, trimestre	6
Extranjero, trimestre	12
Número suelto, 10 céntimos	Francos concertado

FRANQUEO CONCERTADO

Director: Fernando Vaquer Ocaña

DIARIO DE LA TARDE

REDACCION, ADMINISTRACION E IMPRENTA: MADER LUIS, 27. TELEFONO 2-7-5-5

Año III. Número 547.—Apartado n.º 74

Se dió el caso de un creyente que estaba tomando la Comunión y cuando deglutió la Sagrada Forma, dijo únicamente: "MAS,.. Explicacion: El creyente pertenecía al Partido Radical

Grave conflicto social

La huelga de los metalúrgicos

Mientras en el Parlamento, constituido en su mayoría por diputados de izquierdas, se procuró antes que nada solucionar la cuestión de los haberes del clero, como un problema de vida o muerte; mientras se comentó acaloradamente sobre el decreto de amnistía, que dicho sea de paso sólo ha favorecido a los enemigos del régimen, el Gobierno, que no mira más que a la aplicación de los espíritus, no se da cuenta de que media España está decaída en huelga.

Porque ayer fué en Zaragoza y Valencia; hoy en Guadalajara y Segovia. No se pasa un día que los periódicos no nos hablen de los conflictos sociales. Más de dos meses lleva sin solucionarse en la capital de España la huelga de metalúrgicos.

La miseria ha entrado como dueña y señora en los humildes hogares de estos hermanos. Las mujeres de los obreros metalúrgicos no tienen ya qué empeñar para pan a sus hijos.

Salen también éstos en caravanas, como los hijos de los huelguistas zaragozanos, para distintos pueblos de España, donde las almas buenas y generosas les brindan hospitalidad y les abren de par en par las puertas de las casas.

La huelga de los metalúrgicos! Nadie sabe en España el caudal que estos hombres, con el esfuerzo de sus brazos, reportan a las grandes industrias.

Que lo digan nuestros hermanos, los obreros de los hornos altos de Asturias, Córdoba y Bilbao, que viven entre llamas de fuego, como si estuvieran condenados a vivir en esta vida en los profundos infiernos.

No alzaprimamos a las masas, como se nos dice; hablamos en cristiano, en lenguaje popular y rudo para que todos nos entiendan, sin querer con lo soliviantar el ánimo de los humildes, ni sembrar odios entre peñeros obreros.

Estamós al lado de los proletarios, tengan éstos las ideas que quieran, que es nuestro deber y porque así no lo dicta la conciencia y el buen sentido.

En los grandes industriales de Córdoba, Asturias y Bilbao, en hierros y metales; esos grandes ricachones que obtienen fabulosos beneficios a costa del sudor de los pobres, debían atender con mano larga a los obreros huelguistas en la situación en que se hallan.

Y todos se cruzan de brazos y se entogen de hombros. Las cajas de resistencia se agotan. Los obreros no pueden resistir la huelga más de una semana. ¿Después?...

La Prensa nos está diciendo diariamente lo que sucede en estos hogares humildes cuando falta lo necesario para la vida.

II
Ayer cruzaron por las calles de Madrid, principalmente por los barrios populares, unos carritos con un banderín rojo que ostentaba este letrero: «Socorro Obrero Español.—¡Trabajadores, ciudadanos! Ayudarnos en el trabajo del socorro obrero español es ayudar a los metalúrgicos y a sus familias. ¡Obreros, estudiantes: Venid a incorporar a nuestra obra!»

En uno de estos carritos iba Miguelín, el hijo de un obrero bronquista, quien desde hace años me une una estrecha amistad.

Miguelín me enteró cé por cé de cuanto ocurría. Su madre estaba enferma desde hacía más de un mes; su padre no podía comprar medicinas; sus manitas habían sido recogidos por los vecinos.

—Hemos tenido que empeñar hasta los colchones—me decía el angelito, cuando a lágrima viva. Y lo que mi padre dice: que prefiere pedir limosna que ceder... son muchos abusos ya los que los ricos cometen con nosotros.

III
Pero, ¿qué le importa a los padres de la patria que los obreros se mueran de hambre, o que la España proletaria sucumba, cuando están pendientes en estos momentos críticos de un gesto de Gil Robles o de la protesta de la república de la C. E. D. A.?

¿Qué más les da que hoy se declare una huelga aquí y otra allá; que espante a el otro se levante la tapa de los sesos en su desesperación, cuando ellos se están rompiendo la cabeza por ver la manera de pacificar los conflictos?

Y claro está: como el clero, la burguesía y la aristocracia eran los que habían de unirse con la República, a éstos es a quienes hay que contentar y atender por encima de todo.

A los demás... ¿para qué? ¡A la canalla... que la parta un rayo!!..

Juan García Morales, Presbítero

Tribunales

Recurso Sentencias
El Tribunal de provincial de lo Ccn administrativo ha acordado admitir el recurso iniciado por el prokurador don Manuel Guerrero García, en nombre de don Manuel Melero, contra acuerdo de la Delegación Administrativa de la Delegación de Córdoba, por el que impone al recurrente una multa de 500 pesetas como responsable de una falta de contrabando.

esta, condenando al procesado Rafael Rodríguez García a la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

Del Juzgado de Instrucción de la Izquierda fué el sbeuelo José Ortiz Ocaña, por daños.

Igual Sala también condena por el delito de coacciones al procesado Francisco Gómez Estévez, del Juzgado

de La Rambla, a la pena de dos meses y un día de arresto mayor y 250 pesetas de indemnización.

Del Juzgado de Instrucción de la Derecha se ha dictado sentencia contra Juan Cárdenas Valenzuela, por estafa, a la pena de dos meses y un día de arresto mayor y al pago de 750 pesetas de indemnización.

La pena de muerte

Discutir sobre la pena de muerte no es nunca—y menos en esta hora española—entretimiento inactual.

Los interesados en que no se hable de ella, para reinstalarla en silencio, hacen un gesto desdenoso para decir que es asunto «pasado de moda».

Mientras la pena de muerte no esté abolida definitivamente en todos los países y, sobre todo, cuando se pretende restablecerla, los problemas que plantea son actualísimos.

En el plano de la «Justicia», la pena de muerte es injusta porque no es proporcional, ni reparable el yerro que pudieran cometer los Tribunales; desde el ángulo visual de la «Piedad», es impía por excelencia, porque no puede compararse el sufrimiento de la víctima del asesinato, que no tiene la certidumbre de morir al ser agredido y que fallece con la esperanza de sanar de la herida, con la tortura inextinguible del condenado a muerte, que espera su fin fatal, a hora fija, sin esperanza de salvación; desde el punto de vista de la «Utilidad», la pena capital no es intimidante, porque el de-

lincente instintivo es insensible e intimidable; porque el pasional, por ser de ímpetu, no medita sobre las posibles consecuencias de su acto y no piensa en la pena, y porque el habitual mira los castigos como un accidente de su profesión, de los que espera escapar por destreza, por abstracción o por indulto.

Pero a nosotros nos interesa medir la sinrazón de la pena de muerte desde el rango de la «Cultura». La República ha ganado la abolición de la pena capital, y este mínimo ético de la cultura española no puede arrasarse porque unos gobernantes sin norte quieren hallar la brújula del orden público restaurando el garrote. Cierzo que la abolición de la pena de muerte no está en el Código fundamental. Pero es más cierto aún que se halla por cima de la propia Constitución. Su restablecimiento está prohibido, más que en sus leyes, en la norma de cultura que la República estableció en España.

Luis Jiménez de Asúa

Realía

Nuestros modos

Si el órgano oloyta, que dedica su edición última a censurarnos, fuera un enemigo de más envergadura o categoría, nos haría pensar, reflexionar seriamente en cuáles son nuestros modos. Pero es un debelador tan ruin, tan insignificante; está tan desacreditado, tiene una moral tan rufianesca, que no merece otra cosa que un desprecio olímpico por su estupidez. Sin embargo, a la vista de sus ataques biliosos y plenos de veneno, hemos de descender para poner de manifiesto cuán diferentes son unos modos de otros. Los suyos y los nuestros. Y la conducta. Y el estilo. Y la honradez profesional.

Los modos, los estilos periodísticos. No caben comparaciones. Nosotros decimos claro, concreto, terminantemente, todo lo que tenemos que decir. No nos arredra nada, ni nada hace enmudecer los puntos de nuestra pluma proletaria. Decimos siempre, con arreglo a nuestras convicciones, la verdad, a la que prestamos culto. Ni las multas, ni las querrelas, ni las recogidas, ni los ataques del pianillo radical pueden ni podrán impedir que censuremos lo que haya de censurable en la actuación de las autoridades o personas afectas o no, a su política. Como tampoco negamos nuestros elogios a quien se los merece, pero administrándolos bien. Sin zalamerías, sin bajezas. Con dignidad. Modos periodísticos. Son sinceros los nuestros y correctos. Porque tenemos señalado el límite llegado al cual se incurre en la grosería. Además nuestra posición es precisamente la contraria del órgano del sótano. Mientras nosotros estamos del lado del de-

bil, del oprimido, del explotado, del perseguido, «La Voz» está ligada al señoritismo, a los explotadores, a las autoridades que persiguen a los obreros. «La Voz» se rindió a un gobernador que ametrallaba a los obreros, sólo porque les permitía un caciquismo vergonzante. Silencio y defendió lo de la Junta de Protección a la Infancia, y las raspaduras de actas, y la estafa de las Colonias, y las inmundicias de un su alcalde.

Ese son sus modos y los nuestros. Deje, pues, el órgano radical de hablar de ellos y no pretenda salpicarnos con el lodo de su envilecimiento.

Una alianza militar entre Francia y Rusia?

El órgano laborista «Daily Herald» publica una información que ha promovido grandes comentarios, en la que habla de una alianza militar franco-rusa que se está preparando en París.

El periódico de referencia dice que Francia ha abandonado ya toda esperanza de concertar una alianza militar con la Gran Bretaña y que, por otra parte, los soviets se hallan irritados por el hecho de que la reconciliación y la reanudación de las relaciones con los Estados Unidos no hayan dado los resultados apetecidos. Estas dos causas han creado—según el periódico—una nueva situación en París, donde está triunfando plenamente la política de Eduardo Herriot para una alianza militar entre Francia y los soviets. Sigue diciendo el periódico que el

Crónica de Buenos Aires

El Presidente de Bolivia

Nos dirigimos a la ciudad del Cuzco desde Buenos Aires utilizando el ferrocarril panamericano que une la metrópoli del Plata con el centro del Perú, atravesando por la Paz y el Lago Titicaca, rematando en Arequipa, la ciudad que como Nápoles duerme al calor del volcán Misti.

Hicimos estación incidentalmente en La Paz. La ciudad que es una paleta en la que la Naturaleza ha fundido todos sus colores, bajo la blanca inspiración del Illimani, magnífico alarde de los Andes que ostentan la suntuosidad de sus nieves eternas en una altura de más de 6.000 metros.

En otras de nuestras impresiones nos hemos referidos ya al ambiente y a la atmósfera que se respiró en aquellos días en Bolivia, cuando por sus calles desfilaban músicas marciales y el soplo de la guerra se sentía en la carne viva de los heridos y mutilados algunos de los que ya habían regresado del Chaco, ostentando en sus cicatrices la condecoración de su heroísmo.

En uno de los desfiles patrióticos que se realizaron en las calles de La Paz, vimos presidiendo la manifestación de la República señor Daniel Salamanca. El señor Salamanca es una figura impresionante por su delgadez física. De pequeña estatura, seco de carnes, vestido de riguroso tinto, caminaba con la cabeza casi inclinada sobre su pecho con la vista baja, lentamente. La figura de Gandhi parecía identificarse con el presidente de Bolivia, un Gandhi con rostro pascaliano.

En nuestros viajes por la América del Sur hemos tenido oportunidad de conocer personalmente y de vista a muchos jefes de Estado, Gómez, a Leguía, a Justo, a Baltasar Brun, a Epitacio Pessoa, a Eloy Alfaro, pero ninguno nos ha producido la intensa impresión que este hombre de las altas cumbres bolivianas que parece haber concentrado en la menor proporción de caudal fisiológico la mayor espiritualidad, ejecutando en lo humano aquella compresión de fuerzas que la materia realiza en la vida del átomo.

El Alcalde de Córdoba suspendido en el cargo

Por orden del Ministerio de la Gobernación el Gobernador civil ha enviado un oficio al alcalde de Córdoba don Pascual Calderón Uclés suspendiéndolo en su cargo y ordenando la formación de expediente de separación.

La decisión obedece, según nos informan, a la sanción impuesta al señor Calderón por el anterior gobernador señor Jiménez Díaz.

El ministro de Negocios extranjeros de Francia Barthou, que hasta hace poco tiempo se mostraba hostil a esta combinación político-militar, se ha pasado al bando de Herriot después de su viaje a Polonia y Checoslovaquia. El «Daily Herald» afirma que desde hace unas tres semanas, la Embajada de los soviets en París se ha convertido en un centro de extraordinaria actividad, en el que convergen diplomáticos, ministros, hombres políticos y periodistas, que visitan continuamente al embajador de los soviets y a los altos funcionarios de la Embajada. Agrega el órgano laborista que el Estado Mayor francés es favorable a esta combinación.

El señor Salamanca es un hombre de extraordinaria vida interior, un gran pensador y un meditativo. Parece que estuviere iniciado en los secretos mentales de los maestros esotéricos de Oriente. Pero su pensamiento no sólo es pensamiento, sino que también es acción. Salamanca tiene al servicio de su voluntad todo el tesoro de sus pensamientos y de su formidable cultura.

Interesados por la impresión superficial que obtuvimos de este personaje, que da la sensación de un hombre evidentemente superior, no sólo en la esfera boliviana en que le toca actuar, sino como un valor humano, que ennoblecce a la especie y forma parte de la aristocracia intelectual y moral del mundo, inquirimos datos sobre su vida. Salamanca en la actualidad cuenta más de sesenta años. Padece una enfermedad orgánica al estómago, desde muy joven, que él ha sabido dominar mediante un régimen alimenticio sobrio y bien dirigido. Hasta en esto se parece al líder indú, pues la alimentación de ambos personajes es la leche. Pero, más que la alimentación, lo que sostiene en pie a Salamanca son sus grandes reservas espirituales, su poderosa fuerza de control e inhibición, su energía radiosa que no cesa un momento de emitir su poderoso cerebro, inagotable laboratorio de energía nerviosa y de vibración subjetiva. El señor Salamanca posee una cultura integral adquirida por su contacto con los más altos exponentes del pensamiento mundial. Ha realizado varios viajes de estudio por las distintas capitales de Europa. Sus conocimientos financieros le valieron ser recién salido de las aulas universitarias profesor de finanzas y luego ministro de Hacienda del Gobierno del general Pando.

Pero si estos planos de la vida de Salamanca son interesantes, donde el poder de su personalidad adquiere grandiosas proporciones es en su facultad oratoria. Durante más de treinta años el señor Salamanca ha ocupado la tribuna boliviana en altos debates. Fundador del partido republicano, el señor Salamanca es una de las figuras que más han trabajado por la democracia, la libertad y la justicia. Profundamente democrata, durante sus campañas oratorias como representantes en el Parlamento, fué el paladín de la libertad el defensor de la constitución. La oratoria del señor Salamanca, severa, lógica, descarnada de adornos, responde a un ajustado criterio de persuasión e información más que a un deseo de conmover o arrancar aplausos con latiguillos.

Elegido en forma unánime por todos los partidos políticos, llegó a la presidencia de la República con la solvencia otorgada por el sufragio de todo Bolivia. Le ha tocado actuar en momentos difíciles para su patria, teniendo que afrontar las contingencias de una guerra, en la que se comprometieron muchos años de porvenir de Bolivia. Su serenidad, su estoicismo y su fe inquebrantable en los destinos de su patria, mantiene a ese hombre impasible exteriormente, pero de grandes luchas interiores, firme, tenaz y decidido.

Ignacio Méndez Luna

La Casa de las ESTILOGRAFICAS ES LA Librería Luque Gondomar, 17

CINE GONGORA.- Jesús María, 8.-Tlf. 2165.-Empresa S. A. G. E.

FUNCIONES PARA HOY JUEVES 17 DE MAYO DE 1934
A las 7:30 tarde y a las 10:30.—Estreno de la producción «Fox» hablada enteramente en ESPAÑOL, ¡HOLA, HERMANITA! deliciosa comedia interpretada por James Dun y Boots Malloris. Completará el programa la revista «Fox» LA ISLA DE MALTA y el dibujo ROMBO Y JULIETA.—Mañana, estreno de la película de «Atlantic Film», EL TOBOGAN NUM. 13. Extrordinarios reportajes de auténticos deportes de nieve.—El domingo extraordinario estreno de «Uffims», EL ZAREWITSCH, interpretada por Mariha Eggert. Opereta musicada por Franz Lehar.—El día 24 de mayo, debut de la notable pareja de bailes, PILAR LOPEZ y RAFAEL ORTEGA, con su gran espectáculo coreográfico. Éxito definitivo de esta temporada.

CINE ALKAZAR.-

EMPRESA CINAES.—Reyes Católicos, 17.—Teléfono 2549
FUNCION PARA HOY JUEVES 17 DE MAYO DE 1934
Gran Semana Paramount a precios populares.—A las 7 tarde, 8:45 y 10:45.—A petición del público, los precios de los dibujos en colores naturales, PAPA NOEL.—Gran acontecimiento. La gran superproducción Paramount, LOS DOS SOLDADITOS, por los pequeños y famosos actores Roberto Googan, Jackie Cooper y Jackie Searl. Se proyectará solamente hoy.—Precios para las secciones de las 7 tarde y 10:45: Butaca 0.60. Especiales para niños, 0.30.—Precio para la sección popular de las 8:45, butaca, 0.40.—Mañana viernes, otro enorme acontecimiento, con el estreno en este Salón. LA NOVIA DEL AZUL, por Richard Arlen y Jack Oakie.

La vista de la causa por el incendio de la iglesia de Hornachuelos

(Final que viene de 4.ª plana)

guaciones, procesa a los nuevamente señalados por el loco, halagado por los ofrecimientos que se le hacían de darle un empleo o hacerlo guardia civil, según se ha comprobado por la prueba testifical realizada esta tarde. El señor Espina continúa demostrando que no hay base para condenar a nadie y mucho menos a los que se sientan en el banquillo, los que están aquí es porque se trata de personas que estorbaban en el pueblo, por ser los protestantes del sueldo de seis reales y obligar a la clase patronal a entrarse en la ley cuando se salían de ella. Cita a la lógica para reforzar sus argumentos y termina diciendo que los santos ardidos descubran a los autores del incendio, los que a lo mejor están gozando de completa salud y libertad. Todo el que presencié esta cébre vista tenía el convencimiento de que el Tribunal no podría dictar sentencia condenatoria para nadie. En el patio de la Audiencia hablamos con varios letrados, los que abundaban en esta afirmación y resaltaban el fracaso del fiscal don Bernardino Garzón. Próximamente a las diez de la noche se comunicó la sentencia del Tribunal, la que es como sigue: A Dimas Martínez, que se le consideraba como inductor del incendio, absuelto. Castro Rando y Jiménez Reyes, calificados de autores, seis años de prisión menor por el delito de robo del cepillo, seis meses de arresto mayor. Román González, como cómplice, cuatro meses de arresto mayor.

Un artículo del dictador Mussolini

GINEBRA, 17.—En los círculos de la Sociedad de Naciones es muy comentada una entrevista celebrada por el señor Mussolini con el redactor del «Daily Telegraph» en la que el dictador declaró que la Conferencia Internacional del Desarme constituiría un fracaso, a menos en lo que concierne en los objetivos principales. Esta opinión la ha confirmado el señor Mussolini en un artículo publicado en el «Correo de la Bolsa», de Berlín, en el que se agrega: «Francia no quiere desarmar. No quiere sacrificar ni un hombre ni un arma. Inglaterra se halla dispuesta a desarmar en tierra pero no a disminuir su potencia naval. Al mismo tiempo aumenta sus fuerzas combativas aéreas. Alemania, apoyándose en el artículo quinto del Tratado de Versalles y en la igualdad de derechos que le fué concedida en diciembre de 1932, exige un ejército de 300.000 hombres con su armamento correspondiente». Mussolini se refiere luego al peligro que supone un fracaso de la Conferencia del Desarme, y aludiendo a una futura posible guerra dice que una Alemania gobernada por Hitler opondría la más violenta resistencia a toda intervención militar de Francia. Sigue diciendo el dictador que, de producirse la carrera de armamentos, estallará una nueva guerra en un momento dado de la Historia. Esta guerra decidirá a las naciones de Europa en dos campos enemigos y se disputarán una lucha de vida o muerte.

GRAN BAR Restaurant y Freiduría

CUBIERTO a 2'75, tres platos a elegir, pan y postres. Abonos económicos Raciones a 1'50 ptas. Carta variada. Esta cocina está a cargo del célebre Quintito. Cerveza MAHOU Representante: Francisco Bernal Plaza de la República - Córdoba

RADIO desde 195 PESETAS

con 5 válvulas RADIOTRON y altavoz dinámico. Infinidad de modelos Universales (alterna y continua). Voz Amo, Pilot, Kadete, Philips, Belmont y todas las marcas conocidas y acreditadas, las vende Viuda de Martínez Rücker

Claudio Marcelo, 13. CORDOBA. Teléfono 1150. Sucursal en JAEN: Bernabé Soriano, 38. Olga toda clase de conferencias y conciertos con un receptor de la casa VDA. DE MARTINEZ RUCKER. Pianos Biefletas, Gramolas, Música.

Feria de Mayo de 1934

PROGRAMA

Gran Mercado de Ganados durante los días 25, 26, y 27. Día 25.—A las ocho de la mañana, gran diana que recorrerá las principales calles de la población, terminando en el Paseo de la Victoria, frente a la Caseta del Excmo. Ayuntamiento. A las once, inauguración de la Exposición de Avicultura e Industrias derivadas de la ganadería que se establecerá en la Pérgola y Jardines del Duque de Rivas. Seguidamente inauguración de la Exposición de Arte en el Liceo Séneca.

Por la tarde, gran corrida de seis hermosos toros de don Indalecio García Mateo que serán estoqueados por los diestros Rafael Gómez (el Gallo), Domingo Ortega y Victoriano de la Serna. A las diez y media de la noche, gran función de fuegos artificiales. Día 26.—A las once de la mañana, en los Jardines del Duque de Rivas, reparto de premios a los expositores de la Exposición ganadera. Por la tarde, segunda corrida de toros, lidiándose seis de la ganadería de los Señores Hijos de don Eduardo Miura, por los diestros Ortega, Armillita y Ballesteros.

Día 27.—A las diez y media de la mañana, concierto por el Centro Filarmónico Eduardo Lucena en la Caseta del Excmo. Ayuntamiento. Por la tarde, corrida de seis hermosos novillos toros de la acreditada ganadería de Concha y Sierra por los diestros Pericás, Niño del Barrio y Niño de la Estrella. A las diez y media de la noche, segunda función de fuegos artificiales. Día 28.—Por la mañana, entrega de premios a los artistas premiados en la Exposición de Arte. Por la tarde, espectáculo taurino Llapisera.

Día 29.—Por la tarde, los Charros del toreo y la Banda taurina infantil «Los Califas». Día 30.—Por la mañana, llegada a la capital de los Grupos Regionales y por la tarde primera actuación en la Plaza de Toros de los Grupos Regionales, Aragonés, Salmantino, Valenciano, Asturiano y Andaluz. Día 31.—Por la tarde, segunda actuación de dichos grupos en la Plaza de Toros.

A las diez y media de la noche, gran función de fuegos artificiales estilo valenciano y gran traca final de la Feria. Se celebrarán además, dos importantes partidos de fútbol entre los equipos Bétis de Sevilla y Valencia F. C., en los días que oportunamente se señalarán.

Día 1.º de Junio.—Festival infantil en la Plaza de Toros. Día 2.—Becerrada organizada por el Club Guerrita. Córdoba 9 de Mayo de 1934.—El Alcalde de la Ciudad, Pascual Calderón.

HIJO DE MIGUEL GOMEZ

RESTAURANT.—Teléfono 3308. Plato para el día 18.—Filete de pescada a la corbé. En la misma informarán.

Anuncios económicos

PUBLICACIONES «CRISOL».—Por este cupón y cien sellos usados, españoles o extranjeros, regalamos cinco pesetas en libros. Apartado 228. Tenerife. CERVECERIA.—Se vende en un lote todos los enseres y muebles de una cervecería. Informarán, Realejo, 66. Despacho. TOLDOS y cortinas se hacen, componen y colocan. Para avisos en el establecimiento de Tejidos de la Viuda de Martín Moreno, calle Espartería.

VENTA urgente. Vendemos casa nueva con luz y agua en 8.500 pesetas.

Calle Molarrif, número 13 (Olivos Borrachos) En la misma informarán. CONOCE usted los renombrados vinos de la Sierra de Montilla? Son los más finos y olorosos de toda la región montillana; pruébelos. En la Bodega Diéguez, Realejo, 66, hay puesto a la venta, de este año, a 0.90 litro y 13.50 arroba. Precio de ocasión en este tipo de vino. Sólo en esta antigua bodega.

Teatro Duque de Rivas

«EL DILUVIO»

Indudablemente el estreno de ayer en este teatro es algo inverosímil. No cabe mayor pericia para hacer una película que la empleada en «El diluvio», magna superproducción «Radio Picture». Una ciudad destruida, un drama de amor intensamente humano en la soledad, en la quietud de las ruinas. Todo bien logrado y con una interpretación excelente a cargo de Peggy Shannon, Lois Wilson y Sidney Blackmer. La película agradó extraordinariamente.

Sandalio Vidal

Carne de Vaca y Borrego. Despachos en SANCHEZ PEÑA y PLAZA DEL MERCADO. Se vende lana.

La Juventud de Izquierda Republicana

En la tarde del día de ayer y en su domicilio social Gran Capitán, número 25, se reunieron los jóvenes afiliados a Izquierda Republicana para constituir la Juventud y designar su junta directiva, aprobándose el reglamento por el cual se ha de regir, siendo nombrados para desempeñar los cargos de referida junta los compañeros siguientes: Presidente, Juan Cañete Pérez. Secretario general, Agustín Morales Escamilla. Secretario de propaganda, Fernando Chacón Mejías. Delegado de Prensa, Adolfo Fernández Ramírez. Tesorero, Juan Sepúlveda Gil. Delegado en el Partido Bartolomé Pérez Rodríguez. Vocales: Antonio J. Romero, Rafael Casas Merino y Rafael Villegas González. La precedente directiva envía un saludo fervoroso y cordial a todos sus camaradas y asociaciones de izquierda de esta capital y su provincia, haciendo extensivo este saludo a la Prensa de igual matiz político.

Para Feria ha recibido

Buenas GORRAS PADILLA CRESPO. GORRAS bonitas PADILLA CRESPO. Baratas GORRAS PADILLA CRESPO. Gondomar, 11.—Córdoba.

Unas manifestaciones del gobernador

El señor Armiñán recibió a los periodistas, manifestándoles que había tenido noticias de que existían cuarenta hospederías clandestinas, ordenando su clausura y la imposición de multas. También manifestó que el industrial don Antonio Reyes, agraciado con una participación del «gordo», había enviado a la Cocina Económica 100 kilos de bacalao, 100 de judías, 100 de arroz y 100 panes, por lo que se mostraba agradecido.

EL GAS

es lo más Limpio, Cómodo y Económico. Para cocinas, estufas, plancheros, calenta-aguas y todos usos domésticos e industriales. Instalaciones alquiladas. Anuncio en EL SUR

Gran Teatro.-Ideal Cinema

FUNCIONES PARA HOY JUEVES 17 DE MAYO DE 1934. A las siete de la tarde y 10:30 noche.—NOTICARIO FOX.—LA MELODIA DEL BROADWAY dibujos.—La interesante producción Paramount, hablada rítmica Serrano y el galán Tony Da'gr.—Butaca, 1 peseta. Anfitrón, 0.50. París, 0.25.—Mañana viernes, EL MARIDO DE MI NOVIA, graciosa comedia, media Paramount, en español.—El sábado, LAS LUCAS DE BUENOS AIRES, el éxito definitivo, en español.—El domingo, estreno de la formidable madre debiera ver y sentir. La que todo hijo debe conocer y meditar.—Temporada de Feria de Mayo. Compañía de Comedias cómicas del populabradados actores José Moncayo, Pedro Zorrilla y Eduardo Pedrote. Estrenos cómicos importantísimos. Debut el viernes 25, primer día de Feria.

Teatro Duque de Rivas - Empresa A. Cabrera

FUNCIONES PARA HOY JUEVES 17 DE MAYO DE 1934. A las 7 de la tarde y 10:30 noche.—Grandioso éxito y últimas proyecciones de la gran producción sonora Radio Picture, titulada EL DILUVIO, interpretada por Peggy Shannon y Lois Wilson. Completando el programa un conmovedor éxito! Estreno de la formidable super-joya nacional sonora, hablada y cantada en español, titulada DONA FRANCISQUITA, interpretada por Rodrigo, Fernando Cortés Cardono y Manolo Vico.—El domingo, a las cuatro de la tarde, ALMA DE CENTAURO, americana sonora, por el popular actor, Paco Alarcón. Primeras actrices: Fuensanta Lorente y María del Carmen Prendes. Debut el jueves 24 con el estreno de la comedia LA MARQUESSONA.

Los Pueblos

La Granjuela

Del momento. ¿Qué campaña existe dentro del Parlamento? Hay que examinar la situación política social que viene atravesando todo el país; la situación que en estos momentos estamos atravesando es sumamente desagradable para el porvenir de la clase trabajadora. ¿Dónde está la llamada libertad que todos nos esforzamos a traerla el día 14 de Abril del 1931? Yo, en estos momentos, pregunto: ¿Dónde están esos defensores del obrero? ¿Dónde está ese día tan memorable, ese día que no se puede borrar de la memoria de todo aquel ciudadano que sienta ese ideal republicano? ¿Dónde están esos hombres que perdieron sus vidas por salvar a España de la ruina? ¿Dónde está esa mejora que los obreros íbamos a tener? ¿Para qué fusilaron a Galán y García Hernández, si no se respeta la memoria de esos dos héroes? Si no se respeta en España es porque no nos hacemos respetar los españoles. ¡Más vale que mientras el Gobierno se invierte en el Parlamento en discutir la Ley de Amnistía y los haberes del clero, debiera discutir y aprobar la Ley de Reforma Agraria, que se viera que hacía algo por el obrero. Debe fijarse que a cada cuatro pasos se encuentra un mendigo, un jornalero, implorando la caridad pública. Hombres, en lo mejor de su vida, por el hambre y la miseria, se ven obligados a pedir una limosna para alimentar a sus hijos. Es preciso que el Gobierno preste atención y haga algo por el pueblo, por los obreros, que no piden nada más que aquello que es indispensable para vivir: pan y trabajo.—José Murillo García.

El mejor anís

Anís Machaquito

Hijos de Rafael Reyes. RUTE. Montemayor. «La política religiosa»

Se ha puesto de moda la provocación; no pasa día que ya por unos, ya por otros, se provoque a los trabajadores y a todo aquel ciudadano que tenga un poco de contenido, siquiera sea de sentimiento, republicano. El elemento cristiano, esto es, los que con el nombre de Cristo en los labios—que nada tienen de verdaderos cristianos—invocan al mundo con sus teorías fascistas, no paran de enseñarnos los colmillos y su indecente hocico, toda vez que lo que pretenden es retener a España en su camino hacia una nueva sociedad. Hoy es en el cortijo de «Dos Hermanas» donde se ha celebrado una fiesta religiosa, en el se ha invitado a todos los operarios, niños y mujeres, a que tomen o reciban la llamada Sagrada comunión—que poco debe tener de sagrada pues con las cosas que son sagradas no se juega y mucho menos para hacer política.—Y, claro es, se ha celebrado con toda clase de esplendor. Los desgraciados obreros, acosados por el hambre que desde hace tiempo vienen padeciendo por culpa de estos llamados cristianos, que si Cristo viviera se avergonzaría de tenerlos a su lado, pues ya él anunció que primero entraría un elefante por el ojo de una aguja que los ricos en el reino de los cielos, no han tenido otro medio que acceder a la habilidosa invitación, porque si no, ya está dicho, en la fecha más próxima los dejarán en sus hogares. En la llamada fiesta y comunión me dicen mis oídos que se han dado rivas a Cristo rey, al fascismo y a toda la caterva de galeotes que con la cruz en el pecho, en vez de propagar sus teorías están alijando el camino de una revolución que, si no me equivoco, va a principiar por los jesuitas, curas y monjas, y va a terminar por esos señores acaudalados que no saben dónde van a colocar su dinero antes de darles participación a aquellos que les ayudaron durante toda su vida a enriquecerse. ¡Provocad, provocad! No me apena, no me apenan a mí esas musarñas de cuatro locos; día llegaré, ¡cómo no!, que a cada cosa se le dé su verdadero lugar, y entonces... entonces el pueblo sabrá recordar todas las provocaciones y todas las mojigangas que con su hambre queréis hacer, pues de algo nos ha de servir los tres años de República democrática. ¿Y qué nos queda que hacer en estos momentos? Protestar ante nuestra autoridad provincial de estas cosas. Pues nada diríamos si los afectos a la Religión Católica Apostólica Romana sólo se limitaran a cumplir y profesar su fe religiosa, pues no somos partidarios los que queremos una sociedad nueva de imponer creencias, toda vez que queremos respeto para todos.

Sanatorio Quirúrgico Dr. Ansoveña

GRAN CAPITAN, 17.—TLF. 2485. CORDOBA. Pensiones desde 15 pesetas diarias. Rayos X :: Rayos ultravioleta. Corrientes eléctricas. Este Sanatorio está siempre dispuesto para toda clase de operaciones quirúrgicas, estando asegurado el funcionamiento durante las noches por facultativos de guardia. NO SE ADMITEN ENFERMOS DE PECHO NI MENTALES. Suscríbase a EL SUR

Informaciones Telefónicas

(SERVICIO ESPECIAL FEBUS)

Martínez Barrio reúne 19 diputados que causarán baja en el Partido Radical. Aquél dimite la vicepresidencia del partido y pide su baja en el mismo. La minoría radical otorga su voto de confianza a Lerroux.-Calvo Sotelo renuncia la vocalía del Tribunal de Garantías.-La sesión de Cortes

Madrid

Se ha producido la escisión en el Partido Radical

Martínez Barrio reúne a 19 diputados y envía su dimisión de vicepresidente del Partido Radical y su baja en el mismo

MADRID, 4 t.—A las once de la mañana se reunió el Sr. Martínez Barrio con los diputados que le son afectos y hasta hoy han pertenecido al Partido Radical.

Asistieron 17 diputados, no haciendo por estar ausentes, aun cuando habían su adhesión incondicional, señores Matías Seguí y Martín Rodríguez.

La reunión terminó a la una de la tarde y a la salida los periodistas pidieron al señor Martínez Barrio ser oídos, a lo que accedió en el acto en el salón de sesiones.

Dijo el señor Martínez Barrio que la reunión había sido un cambio de impresiones y que él no era jefe, pues había asistido a ella como uno de tantos.

Agregó que mañana a las once se reunirán con él en el Congreso los diputados que causen baja en el partido radical.

También dijo que acababa de dimitir una carta al señor Lerroux dimi-

tiendo la vicepresidencia del partido y pidiendo su baja en el mismo. Dijo el señor Martínez Barrio que le interesaba hacer algunas rectificaciones en la Prensa.

Es inexacto—dijo—que el señor Marraco me requiriera en forma impertinente como dice «A B C» y aseguro que en esa información falta a la verdad quien la ha facilitado.

Tampoco es cierto que el señor Lerroux se expresara en la reunión de ayer en términos violentos, antes al contrario, estuvo deferentísimo y cordial, en términos que nos emocionó a todos.

Es inexacto que yo requiriera al señor Blasco para que me siguiera, pues cada uno es dueño de sus actos, ni tampoco lo hice a los demás miembros del Comité.

Otra versión que toca el límite de la superchería es la que asegura que estoy en contacto con organizaciones ajenas al partido radical y eso el mismo que lo ha hecho circular no lo cree.

Proposiciones de la «Gaceta»

MADRID, 4 t.—La «Gaceta» publica, entre otras, las siguientes disposiciones:

Presidencia.—Orden disponiendo en el plazo de un mes se puedan pagar las cantidades aportadas a la subvención abierta para un monumento a la que fué reina doña María Cristina.

Marina.—Disponiendo la realización de exámenes de capitanes y piloto de la marina mercante.

Gobernación.—Disponiendo que el

Instituto de la Guardia civil proceda al cumplimiento del artículo 1 de la ley de 24 de Abril relativa a la amnistía.

Una caldera de vapor hace explosión, hiriendo a cuatro obreros

MADRID, 4 t.—A las doce de la mañana en la calle de Luis Mijangos explotó una caldera de vapor, hiriendo a cuatro obreros, siendo el más grave José Mata.

La caldera carecía de manómetro y al ir a manipularla el obrero Mata se produjo la explosión destrozando la techumbre.

Manifestaciones del ministro de Instrucción Pública

MADRID, 4 t.—El señor Villalobos manifestó que no había admitido la dimisión al director de la Escuela Superior de Veterinaria de Madrid.

Hablando de la suspensión de las clases en la Universidad y de los exámenes dijo que éstos se celebrarán en la fecha que estime conveniente.

El texto de la proposición de Martínez Barrio que fué desechada por el Comité Nacional del Partido Radical

MADRID, 6'30 t.—En la reunión celebrada ayer por el Comité Ejecutivo del Partido Radical, el señor Martínez Barrio dió lectura a una nota que no fué aceptada, provocándose con este motivo la escisión.

Dice la propuesta que el Partido Republicano Radical debe dar por liquidada con la constitución del Gobierno Samper una etapa legislativa y se dispone a cumplir el programa doctrinal aprobado en la asamblea de 1932.

Toda esta película debe estar atemperada al respecto a la Constitución del Estado y al cumplimiento de la legislación de las Constituyentes defendiendo aquellas estructuras por los votos emitidos por los radicales en aquellas Cortes.

Colaboración del partido a todo Gobierno que se forme integrado por acendrados republicanos que respeten el laicismo y el basamento de la República.

Buen surtido ha recibido de

Sombreros de paja PINRI
PADILLA CRESPO
PINRI flexibles peso 40 gramos
PADILLA CRESPO
Gorras última novedad PINRI
PADILLA CRESPO

La reunión del Tribunal de Garantías. La renuncia de Calvo Sotelo

MADRID, 4 t.—Esta mañana se reunió el pleno del Tribunal de Garan-

tas, bajo la presidencia de Albornoz. Fue presentado el recurso entabado por el letrado señor Roig Bergadá en representación de la Generalidad, sobre el derecho de inmunidad de los diputados del Parlamento catalán.

Este asunto ha sido votado favorablemente por la Sala segunda del Supremo.

Fué leído un escrito del señor Calvo Sotelo renunciando al cargo de vocal del Tribunal de Garantías.

El ministro de la Guerra regresa satisfecho de su excursión por Galicia

MADRID, 5 t.—El ministro de la Guerra recibió a los periodistas, diciéndoles que regresaba satisfecho de su excursión por Galicia.

Dijo que había revistado las fuerzas, visto los establecimientos militares y las bases navales y había probado el funcionamiento de las baterías, no encontrando defecto alguno.

Hizo resaltar el ministro que los

reunidos otorgaron unánimemente un voto de confianza a su jefe señor Lerroux.

Se dió lectura a una carta del señor Martínez Barrio dimitiendo la vicepresidencia del partido y pidiendo la baja en el mismo.

Dijo el señor Lerroux que la carta estaba redactada en términos de gran cordialidad.

Asistieron a la reunión setenta diputados, entre ellos los ministros radicales y el presidente de las Cortes señor Alba.

Los diputados que enviaron cartas excusando su asistencia por diferentes motivos no llegaron a veinte.

Como se recordará la minoría radical estaba integrada por 102 diputados.

En los centros docentes hay tranquilidad

MADRID, 5 t.—Esta mañana hubo en los centros docentes de Madrid absoluta tranquilidad.

En la Facultad de Medicina no se promovieron incidentes por estar las puertas cerradas, no franqueándose el paso a nadie.

La tranquilidad imperó también en los Institutos y otros centros de enseñanza.

La Bolsa

Servicio telefónico del Banco Hispano-Americano correspondientes al día de hoy

jeles y oficiales habían demostrado un espíritu militar extraordinario y un fuerte calor de entusiasmo por la instauración de la República.

Visitó los casinos de clases en El Ferrol y La Coruña, observando que cumplían exactamente el motivo para el que fueron creados.

Agradeció el ministro la deferencia del pueblo gallego y especialmente sus autoridades.

Hablando el señor Hidalgo de la reunión de los radicales dijo que su vida estaba llena de satisfacciones y dolores y que ninguno le había producido un dolor más profundo que este que embarga ahora su alma por los acontecimientos políticos de su partido.

Agregó que nada más tenía que decir sobre ese asunto para él enojoso.

Un periodista le preguntó si la escisión radical influiría en la marcha del Gobierno y contestó negativamente, agregando que este episodio no afectaría a la vida del Gobierno ni al camino emprendido para la consolidación de la República.

Los reunidos otorgaron unánimemente un voto de confianza a su jefe señor Lerroux.

Se dió lectura a una carta del señor Martínez Barrio dimitiendo la vicepresidencia del partido y pidiendo la baja en el mismo.

Dijo el señor Lerroux que la carta estaba redactada en términos de gran cordialidad.

Asistieron a la reunión setenta diputados, entre ellos los ministros radicales y el presidente de las Cortes señor Alba.

Los diputados que enviaron cartas excusando su asistencia por diferentes motivos no llegaron a veinte.

Como se recordará la minoría radical estaba integrada por 102 diputados.

La Ceda, dispuesta a colaborar en un gobierno mayoritario

MADRID, 6'30 t.—Se reunió el Consejo nacional de la Ceda.

El señor Salmerón habló con los periodistas, diciéndoles que el Consejo había acordado hacer suyas las manifestaciones del señor Gil Robles en la Cámara con motivo del debate político a que dió ocasión la presentación del gobierno Samper.

Defendieron su posición en el régimen republicano en contra de la maniobra de los partidos de izquierda, que ponen en duda la sinceridad republicana de las derechas.

La Ceda desea se retrase cuanto sea posible su colaboración en el Gobierno y acuerda apoyar a cualquier Gobierno que tienda a continuar la política de rectificación de lo pasado.

La Ceda está dispuesta a colaborar en un Gobierno mayoritario en la medida que el país lo exija y a base de un programa mínimo con las anteriores directrices.

Reunión de la Comisión de Reglamentos

MADRID, 6'30 t.—Bajo la presidencia de Besteiro se reunió la Comisión de Reglamentos.

CONGRESO

MADRID, 6'30 t.—Comienza la sesión a las cuatro y veinte, presidiendo el señor Alba.

En escaños y tribunas, desanimación.

En el banco azul los ministros de la Gobernación, Industria y Comercio y Trabajo.

Se aprueba el acta de la sesión anterior.

Orden del día

Se aprueban varios dictámenes y un proyecto de ley sobre subvención al Ayuntamiento de Oviedo, para construcciones escolares.

Mujeres y niños recorren las calles de Madrid en súplica de limosna

MADRID, 5 t.—Esta mañana comenzaron a circular por algunos barrios de Madrid grupos de mujeres y niños llevando unos carritos de mano y pidiendo socorros en los establecimientos de comestibles para los obreros metalúrgicos en huelga.

Las autoridades, que conocían esta peregrinación por el resultado de la asamblea obrera de ayer, intervinieron, procediendo a la detención de 20 mujeres.

La mayoría de las mujeres intentaron dirigirse al Ministerio de la Gobernación y la Dirección de Seguridad, pero no llegaron a manifestarse por la intervención de los guardias.

Panorama de Jerusalén

En breves días abrirá al público en la Feria esta maravilla de mecánica después de recorrer casi todas las capitales. Son 600 figuras de movimientos diversos.

Trágico final de un vuelo estratosférico

BERLIN, 17.—El globo alemán «Bartsch von Sigsfeld», que se elevó el domingo último en Bitterfeld para efectuar un vuelo a la estratosfera y del que se carecía de noticias, ha sido encontrado cerca de Sebesch, en la frontera letóna rusa.

El observador Masuch fué encontrado muerto en la barquilla; su compañero, el ingeniero Schrenk, había desaparecido.

La Federación alemana de Comunicaciones y la Embajada alemana de Estonia, han empezado a hacer investigaciones para averiguar las causas de la catástrofe.

¿Serán disueltos los «Cascos de Acero?»

BERLIN, 17.—Ha surgido un nuevo conflicto entre los racistas y la organización de los «Cascos de Acero». Todo hace creer que esta última Asociación será disuelta dentro de poco.

Salvador Le Bret ODONTÓLOGO

Clinica-Laboratorio Rayos X
DIEGO LEON, 6 Teléfono 2533
CÓRDOBA

Se lee una proposición incidental firmada por el señor Bolívar (comunista) sobre medidas de represión de la Policía contra los obreros.

La defiende su autor y dice que lo hace sin esperanza de que la apruebe la Cámara, integrada por fiburonos de las finanzas y Staviskis de la política.

Dice que este Gobierno es fascista, apoyado por Gil Robles.

Habla de las represiones de la Policía contra los obreros en Fuente del Maestre, Alfaro y Barcelona.

Combate duramente a las derechas y pide se conceda un crédito de 1.200.000 pesetas para socorrer con cien a cada uno de los huelguistas metalúrgicos, en vez de auxiliar a los curas y a las «pobrecitas» compañías de ferrocarriles.

El ministro de la Gobernación contesta diciendo que el señor Bolívar ha hecho unas consideraciones muy interesantes.

El señor Bolívar retira la proposición, convencido de que la Cámara no habría de tomarla en consideración. (Continúa la sesión).

Extranjero

Bélgica se fortifica

BRUSELAS, 17.—El ministro de Defensa tiene terminado ya su proyecto de «defensa integral de la nación», por el cual se prevé la construcción de fuertes fortificaciones a lo largo de la frontera de Luxemburgo y Suiza, así como el establecimiento de fuerzas móviles en la frontera.

Trágico final de un vuelo estratosférico

BERLIN, 17.—El globo alemán «Bartsch von Sigsfeld», que se elevó el domingo último en Bitterfeld para efectuar un vuelo a la estratosfera y del que se carecía de noticias, ha sido encontrado cerca de Sebesch, en la frontera letóna rusa.

El observador Masuch fué encontrado muerto en la barquilla; su compañero, el ingeniero Schrenk, había desaparecido.

La Federación alemana de Comunicaciones y la Embajada alemana de Estonia, han empezado a hacer investigaciones para averiguar las causas de la catástrofe.

¿Serán disueltos los «Cascos de Acero?»

BERLIN, 17.—Ha surgido un nuevo conflicto entre los racistas y la organización de los «Cascos de Acero». Todo hace creer que esta última Asociación será disuelta dentro de poco.

Salvador Le Bret ODONTÓLOGO

Clinica-Laboratorio Rayos X
DIEGO LEON, 6 Teléfono 2533
CÓRDOBA

«La lección de América»
por el ilustre catedrático cordobés,
Antonio Jaén Morente
de venta en la
LIBRERIA IBERICA
y en las demás

SURCO ADELANTE

Priego, canción de agua

La dictadura cegó nuestras fuentes y nos legó una deuda de un millón cuatrocientas mil pesetas—dice el alcalde don Francisco Adame

Un trigal con to' do de hojarasca, la belleza y el tono suave de un bosque; al fondo, la pujante crestería de una sierra, es la visión magnífica de Priego. Y agua, plata líquida por su coloración y por su riqueza. Agua que para esto y por esto es Priego del Agua. Desde el adarve nos sumimos en la contemplación. Moradas humildes, de prosapia obrera, son las enclavadas en este camino, voladas hacia la infinita belleza del paisaje.

—Pocos panoramas ganan a este en expresión—nos habla el culto interventor don Eduardo Olmos.

Por el adarve llegamos a otra lindeza, al jardín, un jardín tupido de flores, cuidado con esmero y fina atención.

—Esto y todo lo admirable que encuentre usted en plazas y calles, la pavimentación y arreglo de éstas, así como los lavaderos, es obra de ese hombre activo, inteligente y honrado, que es el alcalde de Priego—afirma don Eduardo Olmos. Un hombre—agrega—al que le cuesta dinero la alcaldía. Más de dos años y medio ha estado sin querer cobrar sus gastos de representación, y ahora que lo hace por reiterado acuerdo del Ayuntamiento, paga con los mismos el descuberto municipal de aquellos vecinos que no pueden cumplir sus deberes tributarios.

Las palabras del interventor, señor Olmos, nos recuerdan otros gestos de otros alcaldes que acuden hasta a las lágrimas para no soltar el premio del timón de mando.

Adame

Pequeño el despacho. Un cuadro de la República, una fotografía de S. E. y un hombre entregado a su labor, examinando papeles, esos papeles del orden municipal que exigen suma atención porque representan intereses y problemas del pueblo.

—Hoy he tardado algo más porque he estado despidiendo a S. E., que regresa a Madrid—con reposo en la voz nos dice don Francisco Adame.

—¿Cómo encuentra a S. E.?

—Bien. Con su energía de siempre.

Con su optimismo y su corazón republicano. ¡Un gran republicano!—con devoción nos habla el alcalde de Priego.

—¿Qué costumbres son las de S. E. cuando reposa en su finca?

—S. E. no altera nunca sus costumbres. Es de una actividad infatigable y de un gran amor al campo, a la agricultura. En su finca se hacen los cuidados de rigor bajo su inteligente indicación, ya cuando antes de la República, por su advenimiento, estuvo preso, no se hizo la poda en el olivar porque S. E. dedica un espacio de su tiempo fucundo a la noble agricultura—expresa don Francisco Adame.

Iniciamos otro diálogo.

—¿Problemas municipales?

—La deuda de la pódiga Dictadura que nos embaraza anualmente con cerca de veinte mil duros. ¡Lo que haríamos nosotros con este dinero! El rango superior y el embellecimiento completo que imprimiríamos a Priego

si nos fuese dable aplicarlo a estas finalidades, que son básicas para los Municipios preocupados del pueblo.

—¿Paro?

—Salvo el levisima que determina las condiciones de esta tierra, no hay cifras voluminosas porque siempre que podemos acometemos trabajos y edificaciones para que no se produzca.

Obras

Irrumpen en el breve despacho del alcalde, unos funcionarios para consultar y firmar.

—Hemos arreglado y pavimentado unas treinta calles, en lamentable abandono por aquel directorio que tuvo una sola obsesión: hacerlo muy mal y cegar nuestras fuentes, esta riqueza que afloraremos con cauce de aprovechamiento si el ministro de Obras Públicas no descuida nuestro ruego—con sincera indignación por el atropello brutal de la Dictadura, manifiesta don Francisco Adame.

—Construimos una prisión celular y tenemos en proyecto una nueva Casa Ayuntamiento, así como también una Casa de Socorro, que si tarda en obrarse es por la oposición de los señores que intervienen en el Hospital, ya que es en este edificio donde queremos establecer el centro de urgencia. Dos edificaciones más nos interesan singularmente: Un Grupo Escolar de seis aulas y casa para el Instituto. También nos proponemos construir una Estación Agropecuaria—expone el alcalde de Priego.

Lavaderos

Con techumbre para los rigores del tiempo, cómodos y anchos, suscitan la curiosidad del visitante.

—Se han construido ocho; cuatro en los extremos del pueblo, y otros cuatro en las aldeas, S. E. ha pagado tres. Ahora nos ocupamos de arreglar la Plaza de Abastos, que se encuentra en un abandono mayúsculo, porque no es propiedad del Ayuntamiento.

Instrucción

Con carácter de interino ha tomado posesión de la escuela de niños número 4 de Pozoblanco el maestro don Antonio B. Lucena Trenas.

También se ha posesionado con el mismo carácter la maestra doña Angeles Serrano García de la escuela de párvulos número 4 de Lucena.

El presidente del Consejo Local de Primera Enseñanza de Córdoba ha dado cuenta a la Sección Administrativa de haber cesado, por jubilación, en la escuela de Torres Cabrera el maestro don Ciriaco Ramírez Jiménez.

Antonio M. y Olivares MÉDICO

Enfermedades de la Infancia. Huesos y Articulaciones. VICTORIANO RIVERA, núm. 4, principal (antes Plata). Teléfono n.º 1368

Conocedor del timón que empuña, inteligente, acierta el alcalde de Priego a transmutar en éxito su gestión administrativa.

—Esperamos la resolución del camino de enlace de la aldea Zamoranos, cuya petición debe encontrarse en período de trámite en la Diputación Provincial.

Priego de agua

Por su caudal, es así llamado en los contornos.

Y para más agua la que hoy cae de arriba, de este cielo que ha cubierto su mástil de Mayo con el bronce diciembre.

Don Liborio Cabeza, perito arador, perito agrícola y futuro procurador de los Tribunales, formula un comentario.

—Un Priego bonito y moderno es el sueño que va modelando, con tenacidad e inteligencia, don Francisco Adame.

Rápidas estas notas, dejamos para otro día la referencia de los alcaldes del agua, que dan un aire levantino a este hermoso paraje cordobés y un curioso y casi cómico sucedido en El Cañuelo.

A. Verdú Suárez

Fábrica de Tejidos Mecánicos

de Pedro Morales Serrano

Especialidad en Lonas y Vichy

Priego de Córdoba

Cuando estaba robando gallinas, le sorprenden y maltratan

En la noche pasada, cuando se encontraba robando gallinas en el Molino de los Ciegos, fué sorprendido por el guarda Cristóbal Pérez Mata el conocido maleante Antonio González Rivas, de 37 años de edad, el guarda propinó al ratero una monumental paliza, causándole erosiones y contusiones en las regiones parietal, frontal, nasal, codo y cadera izquierdos, de pronóstico reservado, entregándolo después a las autoridades.

Militares

A su destino Conferido el mando de la 2.ª Zona del Instituto de la Guardia civil al excelentísimo señor general de brigada don Ricardo Salameo Ortiz por decreto de 28 de Abril próximo pasado (D. O.) número 100, ha fijado su residencia en el Hotel España y Francia. Dicha autoridad dispensa la presentación oficial a los señores jefes y oficiales de esta guarnición.

A mitad de su valor

Relojes de Oro, 18 kilates, 3 tapas 200 ptas
Relojes de Pulsera. 50 »
» Chapados 20 »
» Despertadores 7 »
» de bolsillo 8 »
» de pared 60 »

PRECIOS DE RUINA. CASA ECO NOMICA.

Relojería ROYAL (Acera de La Campana).

Diputación Provincial

El expediente acerca de las prácticas religiosas en el Hospital de Agudos

El presidente de la Diputación ha facilitado a la Prensa la siguiente nota:

«A requerimientos del gestor y visitador del Hospital de Agudos, don Francisco Azorín, y como consecuencia de una carta publicada en un periódico local acerca de la supuesta coacción realizada en dicho benéfico Establecimiento, en lo relacionado con las prácticas religiosas, esta Presidencia, como ya anunció oportunamente, ordenó la formación de un expediente aclaratorio de los hechos, ya que el señor Azorín, por ausentarse de Córdoba, había renunciado a instruirlo.

Ante el director del Hospital de Agudos han comparecido veinte y uno empleados de dicho Centro. Todos han manifestado que no han sido coaccionados por nadie, ni en ningún momento, para la práctica de cualquier acto religioso, aseverándolo así con sus firmas en el acta levantada al efecto.

El enfermero Joaquín Gans Torronteras expuso que había recibido una indicación y que no la aceptó, creyendo prudente comunicarlo a la Agrupación Socialista a que pertenece.

Comunicado esto por el director del Hospital de Agudos a la Presidencia de la Diputación, hice que se presentara el enfermero citado y a mi presencia, el aludido subalterno Joaquín Gans Torronteras ha declarado lo siguiente:

«Que se ratifica en las manifestaciones hechas al señor Director del Hospital de Agudos, y que constan en el oficio enviado por dicho director al presidente de la Diputación. Que no sabe que haya habido violencias ni presiones sobre enfermos ni enfermeros en asuntos religiosos, y que estimando que por no ejecutar ritos religiosos pudiera sufrir algún perjuicio dirigió un carta a su Partido y no a ningún periódico, y que después de esa día ni le han reclamado ni han ejercido represalias contra él».

De todo ello se ha levantado el acta correspondiente, y esta Presidencia cumple también, por medio de esta nota, el deber de hacer público rápidamente el resultado del expediente instruido, que ha demostrado cumplidamente la inexistencia de las coacciones denunciadas y la rapidez, energía y ecuanimidad con que ha procedido la Diputación hasta aclarar este asunto encioso tratado con una pasión y ligereza que no merecen ni la Corporación provincial, ni sus funcionarios, ni los hombres de diferentes ideologías políticas que hoy la representan.»

N. de la R.—El presidente de la Diputación ha buscado en este «rápido» expediente de las coacciones en el Hospital de Agudos la postura mejor para desmentir un hecho del que él mismo está convencido, y que lo realma la nota que precede que, aunque redactada con habilidad, no puede desvirtuar la declaración del enfermero Joaquín Gans Torronteras, que ha dicho ante el presidente y secretario de la Diputación y director del Hospital que a él le indicaron que debía cumplir con la Iglesia, y la indicación fué ésta: Estan-

Premio del mes de Abril el día seis

Todos los que compraron este día en la sombrerería de Padilla Crespo, Gondomar 11, les ha salido regalado. Todos los meses regala este popular sombrerero la venta de un día.

Se ha puesto a la venta

a 35 céntimos ejemplar, la interesante y utilísima

Guía de Córdoba de Bolsillo

para 1934 en las papelerías, kioscos y en la

Imprenta La Verdad

El incendio de la iglesia de Hornachuelos

El Tribunal de Urgencia condena a tres de los encartados en la causa y absuelve a Dimas Martínez

Ampliando nuestra noticia publicada ayer con referencia a la vista de la causa celebrada a las tres y media en la Sala segunda de la Audiencia, por el delito de incendio de la iglesia de Hornachuelos y robo del cepillo, causa que ha sido instruida en el Juzgado de Posadas contra Dimas Martínez Menéndez, Manuel Jiménez Reyes, Rafael Román González y Eduardo Castro Rando, consignamos que la vista fué terminada a las nueve, quedando reunido el Tribunal de Urgencia para dictar sentencia.

Informe del fiscal

El Ministerio fiscal, después de practicada la prueba testifical, en la que depusieron treinta y siete testigos, todos en favor de los mencionados encartados, modificó sus conclusiones.

En el informe del fiscal se notó palmarmente la pobreza de concepto y forma jurídica, sin que ni en un sólo momento hubiera un cargo concreto para los procesados.

Apuntó en otro párrafo que si el Tribunal tenía dudas sobre la participación de los encartados en el delito que se le imputaba, debían de hacer una sentencia absolutoria.

El informe del fiscal fué una constante ida y venida, para pedir que los procesados eran los autores de los delitos imputados. Ni un solo párrafo razonado; ni un destello jurídico. Pero

do este enfermero preparando una bolsa de nieve para aplicársela a un herido por accidente de bicicleta—que murió aquella misma noche—se le acercó una religiosa y le dijo: «Joaquín que sus compañeros están abajo con el padre que ha de confesarlos, a lo que él contestó: «Yo estoy aquí arriba cumpliendo con mi obligación», respondiendo la hermana: «Y ellos con la suya». Entonces Gans, sin hacer caso, continuó hacia el herido para atenderlo.

«¿Es esto coacción? A todas luces, sí. ¿O es que el señor Troyano sólo entiende por coacción la violencia? Ya hemos dicho, y lo mantenemos, que existe la coacción desde el momento en que se ha «invitado» a enfermos y enfermeros a confesar y comulgar. Y que se ha celebrado, en régimen laico, una fiesta religiosa en el Hospital civil. Y esto no lo desmiente ni la inspección hecha por el señor Visitador ni el expediente abierto no sabemos para qué...»

Moriles Especial

Juan Benítez Navarro

Carlos Rubio - Tlf. 1342 - Córdoba

Gobierno civil

Visitas

Hoy ha recibido en su despacho oficial el gobernador civil, señor Armidán, al excelentísimo señor general inspector de la Guardia civil, su ayudante y al señor coronel del Cuerpo, al señor jefe de la Delegación de Servicios Hidráulicos del Guadalquivir y señor ingeniero jefe de las Obras de Bembezar.

MANUFACTURA DE CORCHOS SANTA ISABEL

Fábrica de Tapones - Se vende corcho para colmenas. Se compra corcho sobre dehesa

Tomás Pérez

Ronda del Marrubial, 35 al 39 - CORDOBA - Teléfono 2550

había que acusar, aunque fuera sin probar nada y había que llevar al ánimo del Tribunal su falta de tática y de oratoria para rebatir los argumentos que emplearían las defensas en sus respectivos informes.

Una acusación contra unos individuos, sin que el que la realiza, tenga fe en la misma.

Informe de los letrados

El letrado señor Velasco, recogió de forma admirable las debilidades de la fiscal y con párrafos henchidos de emoción y de razón solicitó pidiendo la absolución de sus patrocinados.

Uno por uno examinó los procedimientos empleados para hacer este proceso, resaltando de una manera clarísima la prueba testifical realizada y los defectos que en el mismo sumario se habían cometido. Por ninguna parte encontró responsabilidad para sus defendidos, apoyando su razonada tesis en las imputaciones que el fiscal dijo.

Con gran elocuencia declaró que tenía el convencimiento de que en el banquillo se encontraban sentados los procesados debido a una persecución política, la que había servido para la destitución del Ayuntamiento de Hornachuelos y no porque los que los han llevado a este sitio tuvieran pruebas para hacerlo.

—En el banquillo—añadió—se sientan hoy personas honradas y llenas de vida e ilusiones, a las que le cortaréis su porvenir si dictáis una sentencia condenatoria. Cuando os reunáis para el fallo, elevar bien alto vuestra conciencia y corazón, para que el mañana no tengáis que arrepentir de un fallo injusto.

El documentado informe del señor Velasco fué escuchado por el numeroso público que llenaba la Sala, con respeto y emoción.

El señor Espina, que defendía a Jiménez Reyes, dijo que iba a ser breve y a enmarcar el asunto de forma distinta a como el fiscal y la otra defensa lo había realizado.

Destaca la enfermedad mental de su patrocinado, el que dice que, debido a su afán de grandeza y de salir con las de molde su nombre, había señalado antes que a los procesados que hoy se sientan en el banquillo a ocho individuos más, los que al compararse por el descubrimiento de manojos que tenían enterradas que no eran autores del incendio de la iglesia, de acuerdo con la Guardia civil, el acusador se presentó en el Juzgado de Posadas rectificando su primer delación y vuelve a señalar a otros autores del incendio, que son los que hoy se sientan en el banquillo. El juez, agrega, toma como auto de fe la segunda delación y, sin otras aver-

(Continúa en 2.ª plana)

Despachos de Carnes de Vaca Ternera y Chacinas

DE

Joaquín Ortega Gómez

San Agustín, núm. 20 y Sánchez Peña, número núm. 53 y Deanes, sin número. Teléfonos 1322 y 1733

Almacén de Carbones Minerales y Vegetales

Felipe Carracedo

Reyes Católicos CORDOBA Telf. 2606

RADIO "HISPANIA"

La RADIO HISPANIA está construida con materiales selectos y montado el chasis en elegantísimo mueble. Localización exacta de las emisoras. Cuadrante iluminado. Alfavez electrodinámico. Control de volumen y tono, y, al mismo tiempo, interruptor y de progresión constante. Alta frecuencia. Mando único. Máxima amplificación, selectividad y alcance. Equipado con válvulas modernas. Recepción en perfecto altavoz de las emisoras europeas y americanas, en longitud de onda comprendida entre 200 a 2.000 metros. Conexión a redes de corriente alternativa. Superheteroíneo, verdad. Amplificación fonográfica, mediante pick up. Precios de competencia. Reparación de máquinas y radios. La máquina de escribir preferida es la SMITH PREMIER. Ventas a plazos y al contado.

Dirección: Aquilino Medina, Gran Capitán, 34. Tlf. 1220. CORDOBA